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Bonne année !
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EDITORIAL
Par Agnès Namurois

A l'aube de 2015, nous devrions toutes et tous nous souhaiter réciproquement 
plein de bonnes choses pour l’année nouvelle qui pointe son nez, penser 
raisonnablement aux cadeaux, rendre visite aux amis et à la famille…  Bref, 
retrouver du temps pour la vraie vie et les relations humaines. Eh bien, cette fois, 
le cœur n’y est pas vraiment !

Sans jouer les rabat-joie, il est bon d’attirer les regards vers les mesures de 
restriction sociales, économiques et environnementales que nous annoncent les 
gouvernements des différents niveaux de pouvoir et qui risquent de laisser un goût 
amer à toutes les générations.

En cette période de crise, le risque de voir se détricoter les fondamentaux qui 
soutiennent notre vie démocratique est grand. Chez Ecolo, nous ne voulons pas 
d’une société qui laisse sur le bord du chemin les plus faibles, les allocataires 
sociaux, les plus âgés, les jeunes sans emploi, les familles monoparentales… 

Ecolo vous propose beaucoup mieux dans tous les domaines de la vie courante ! 

Par exemple : le remplacement des intérêts notionnels par des soutiens aux 
investissements et à la constitution de nouveaux fonds propres des PME ; la mise 
en place d'une fiscalité plus juste, en allégeant la fiscalité sur le travail et en 
traitant les revenus des capitaux comme les revenus du travail ; la restauration des 
déductions fiscales en matière d’isolation de votre maison ; l’amélioration de la 
notion d’emploi convenable ; le partage du travail entre les générations par le plan 
Tandem ; la valorisation, la rénovation des gares et des points d’arrêt existants en 
tenant compte de la fréquentation ; le soutien à l’agriculture biologique...

Et pour 2015, aux niveaux local, régional, fédéral, Ecolo garde une volonté ferme 
d’impulser un véritable changement de société. Et ce n’est pas l’échec électoral du 
25 mai 2014 (certes cuisant !) qui nous empêchera de réfléchir et d’infléchir les 
choix politiques qui, au final, préservent notre planète et surtout ceux qui y vivent. 
Misons sur l’inventivité, les solutions alternatives, l’intelligence collective, la 
participation telle qu'elle est mise en évidence dans ce numéro de l'Avis en Vert, et 
les valeurs un peu oubliées d’entraide, de cohésion.

Mais plus que tout, pour 2015, prenez une bonne résolution : adoptez la simplicité 
comme valeur ultime et vivez des moments exceptionnels. Bonne année et bonne 
santé !
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LES BREVES DE WALHAIN

LES SABLIERES
Par Ecolo Chaumont-Gistoux & Walhain

En juillet dernier, le Conseil d’Etat a annulé 
la modification de plan de secteur qui devait 
permettre à l’entreprise Hoslet d’étendre sa 
zone d’extraction de 110 ha, tout en créant 
un nouvel itinéraire vers la E411 pour les 
camions. Toute perspective semblait donc 
bloquée dans ce dossier.

Fin septembre, les locales Ecolo des deux 
communes concernées, Chaumont-Gistoux 
et Walhain, ont tenu à se positionner 
clairement dans un communiqué de presse et plaident pour une reprise des 
discussions.

(...) Il en va en effet de l’intérêt des habitants des deux communes. C’est un enjeu 
non négligeable sur le plan économique et en termes de maintien de l’emploi lié à 
l’activité de la sablière, mais également une opportunité d’obtenir des 
compensations pour des aménagements publics importants.

Nos groupes locaux sont convaincus qu’il est possible de trouver une solution de 
compromis pour empêcher la traversée actuelle du centre de Chaumont-Gistoux 
par le charroi lié à la sablière sans toutefois nuire au hameau de Libersart 
(Walhain). Ceci nécessite que ce compromis aboutisse à l’amélioration du tracé de 
la voirie sur le territoire de Walhain jusqu’à l’autoroute et au maintien de la 
construction d’un mur anti-bruit le long de l’autoroute en guise de compensation 
pour les habitants de Libersart. (...)

Outre la question de la voirie de sortie empruntée par les camions, nous resterons 
bien entendu très attentifs à la protection de la nappe phréatique et à la 
réhabilitation du site en fin d’exploitation. 

En réaffirmant ainsi les enjeux qui nous semblent importants, nous espérons que 
cette communication pourra relancer les réflexions auprès des différents 
intervenants qui sont à la manœuvre.

L'Avis en Vert - Ecolo Walhain - 5

ARRET DU RAPIDO BUS A LA SORTIE 10
Par Stéphanie Bovy

Comme vous pouvez le voir à la fin de cet Avis en Vert, Ecolo Walhain milite pour 
une amélioration du réseau de transports en commun pour nos villages en 
demandant une navette de bus sur la N4. Par ailleurs, nous sommes aussi 
demandeurs d'un arrêt du Rapido Bus (ligne 1, Jodoigne-LLN-Ottignies) à la sortie 
10 de l'autoroute. Il est en effet bien dommage que ce bus passe sur la commune 
sans s'y arrêter.  

Notre échevin et la Bourgmestre ont déjà abordé une telle demande auprès du 
TEC et celle-ci fait son chemin. Alors qu'elle paraissait insensée il y a quelque 
temps encore, elle est aujourd'hui appuyée par des communes voisines. C'est  un 
enjeu important pour la mobilité des entités comme Tourinnes ou Libersart. Il est 
probable que cela doive s'accompagner d'un réaménagement des entrées ou 
sorties d'autoroute. Espérons que cela puisse y régler aussi les problèmes de files 
sur la E411 et de la bande de circulation trop étroite sous le pont de l'autoroute.

DELESTAGE ET BLACK-OUT
Par Jean-Marie Gillet

Pour faire face à d'éventuelles difficultés, un certain nombre de mesures ont été 
prises à Walhain : l'achat de groupes électrogènes pour établir un centre de crise 
et d’accueil en cas de besoin, l’inventaire des risques et des manières d’y pallier 
en coordination avec de nombreux acteurs locaux et provinciaux et, surtout, une 
communication préventive vers la population, avec un rappel des comportements à 
adopter pour limiter nos consommations électriques.

Au-delà du stress que ces situations engendrent, profitons du fait qu'elles ouvrent 
la voie à de nouvelles opportunités : (enfin) une vraie réflexion, tous azimuts, sur 
les économies d’énergie, un repositionnement correct du débat sur le nucléaire et 
ses limites ainsi que sur les énergies alternatives. 

A Walhain, comme ailleurs, Ecolo propose de développer une politique 
énergétique faite d’économies, mais aussi, espérons-le, d'investissements dans le 
développement d'une production d’électricité durable et au bénéfice de tous. 

Soyons responsables ! Face aux délestages et au blackout, notre marge de 
manœuvre est bien réelle. 

- Campagne ON/OFF, ‘Ensemble, nous pouvons faire la différence’ : www.offon.be
- Demandez à être averti par SMS et consultez la situation de votre maison : 
www.ores.net 
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PROJET DE FUSION SUR BASE VOLONTAIRE ENTRE LES 
COMMUNES ET LES CPAS
Par Emmanuel Lépine

Comme il l'a annoncé en août, le ministre des pouvoirs locaux Paul Furlan prépare 
une réforme d'envergure concernant les CPAS. Pour l'instant, le contenu de cette 
réforme reste aussi secret qu'inquiétant. Il s'agit de la possibilité pour les 
communes de fusionner avec les CPAS. A l'heure où les pouvoirs régionaux et 
fédéraux transfèrent certaines de leurs charges sur les pouvoirs locaux, les 
mettant en grandes difficultés financières, la tentation pourrait être grande pour les 
communes d'avaler les CPAS en pensant réaliser des économies substantielles. 

Mais le métier des CPAS est très différent de celui des communes et demande des 
compétences très spécifiques. Cette fusion aurait pour effet de diluer ces 
compétences et de rentre l'action sociale moins efficace. On pourrait aussi voir une 
plus grande politisation de l'aide aux démunis avec les effets pervers que cela peut 
engendrer.

Cette fusion pourrait également provoquer une réforme de la loi organique (loi qui 
organise les CPAS) et un détricotage complet de l'aide sociale. Or, la Belgique 
possède avec les CPAS un instrument unique de lutte contre la pauvreté.

Plutôt que de vouloir se lancer dans une réforme d'envergure à la finalité 
incertaine, utilisons d'abord de manière efficace les outils dont nous disposons 
pour rationaliser les coûts et développer les synergies.  A Walhain, cela  a été bien 

compris. Chaque année, un rapport sur les synergies et les 
économies d'échelles est présenté. Et celles-ci sont 
nombreuses, comme par exemple en matière d'informatique, 
de logements ou de travaux… Un autre volet de la 
rationalisation, ce sont les synergies entre CPAS. Chez nous, 
un certain nombre de tâches spécialisées, comme l'insertion 
sociale, la médiation de dettes, l'épicerie sociale... sont 
réalisées en collaboration avec des CPAS voisins.

Le projet de fusion des CPAS et des communes témoigne pour nous du manque 
d'ambition de notre gouvernement régional pour la prise en charge des plus 
faibles. Nous ne pouvons l'accepter. La précarité est une violence, donnons-nous 
les moyens de lutter contre elle.

La précarité est 
une violence, 
donnons-nous 
les moyens de 
lutter contre 
elle.
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DOSSIER - LA PARTICIPATION

CITOYENNETE ET PARTICIPATION
Par Stéphanie Bovy

En tant que citoyens de Walhain, nous appartenons tous à cette communauté 
villageoise que beaucoup d'entre nous apprécient et au sein de laquelle nous 
avons souvent choisi d'habiter. Cette appartenance implique de formidables 
possibilités de liens sociaux et d'enrichissement sur le plan personnel.

Car n'est-ce pas l'enjeu de demain de relocaliser nos modes de vie, tant pour nos 
consommations que pour notre vie personnelle ? L'ouverture au monde n'est-elle 
pas aussi simplement l'ouverture à ce et à ceux qui nous entourent ? Participer au 
monde associatif local, sympathiser avec ses voisins ou s'impliquer dans un club 
sportif, c'est contribuer à toute notre communauté.

Participer, c'est aussi l'occasion pour les nouveaux habitants de faire 
connaissance avec leur nouveau village, avec comme levier un projet ou un thème 
qui leur tient à cœur. C'est permettre aux Walhinois de longue date de créer des 
liens avec ces nouveaux habitants pour éviter une fracture des générations.

Participer peut se faire aussi en mettant le pied à l'étrier. Cela permet alors de se 
rendre compte de certaines difficultés que peuvent avoir ces associations à exister, 
se faire connaître et promouvoir leurs actions. Ceux qui s'y impliquent ne voient 
plus les activités auxquelles ils prennent part de la même façon... 

Alors, vous voulez vous y mettre ? Rien de bien compliqué. Vous trouverez déjà 
dans les lignes qui vont suivre quelques propositions d'associations auxquelles 
vous pouvez prendre part. Il en existe une multitude d'autres que vous pouvez 
découvrir par exemple dans le répertoire des associations réalisé par 
l'administration communale. Le plus simple est donc de découvrir les projets 
développés par les associations et les commissions présentes sur la commune, de 
proposer votre aide ou simplement de discuter avec les personnes qui s'en 
occupent... ou pourquoi pas d'en créer une !

POTAWAL : LES JARDINS POTAGERS COMMUNAUTAIRES
Par Emmanuel Lépine

Il y a cinq ans, un groupe de citoyens de Walhain s'est lancé dans l'aventure de la 
création d'un jardin potager au cœur du village, à Nil-St-Martin. Un des objectifs  
était de créer du lien social intergénérationnel, autour d'un projet de culture de 
légumes au naturel. Il ne s'agit donc pas de venir cultiver sa parcelle. À 
POTAWAL, tout le monde cultive pour tout le monde et tout le monde récolte pour 
tout le monde.  
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PCDR ET AGENDA 21
Par Stéphanie Bovy

Une des actions la plus emblématique de la législature précédente est d’avoir mis 
en place un Plan Communal de Développement Rural (PCDR) et la commission 
qui s'y rapporte (la CLDR). Le but d'une telle opération est de mettre en place 
toute une réflexion sur ce que les citoyens imaginent pour Walhain à long terme. 
Cette phase du processus a vu émerger des objectifs et 24 projets, d'importances 
variables.

On constate malheureusement que les projets mis en avant jusqu'à présent sont 
essentiellement les projets à gros budget... Depuis le début, beaucoup de 
membres se posent la question de savoir s’il sera possible de financer tout cela, 
que ce soit subsidié ou non. Les deux projets phares, ceux de la Forge et du coeur 
de Tourinnes, ont été acceptés par la Région et le seront donc pour une bonne 
part. Restera-t-il des moyens pour les autres projets ?

Pourtant, quand on regarde les CLDR d'autres communes, on constate qu’elles 
mettent en place beaucoup plus de projets de petite ampleur, avec tout autant 
d'efficacité en terme de mieux vivre ensemble... et beaucoup moins de moyens. 
De plus, ces projets sont généralement plus transversaux et mieux répartis dans 
tous les villages. La CLDR devrait maintenant retrouver de l'énergie pour avancer 
dans ceux-là !

BACS A FLEURS
Par Jean-Marie Gillet

Ils ornent la commune et mettent bien des couleurs dans nos rues. Parce qu’ils 
ralentissent réellement la vitesse des véhicules ou simplement pour leur aspect 
esthétique, très nombreux sont les citoyens qui en voudraient devant chez eux. 

Cela a un coût : non seulement le prix du bac, mais aussi de son entretien. 
Plusieurs riverains se sont d’abord spontanément proposés pour les entretenir 
près de chez eux. Ils sont rejoints à présent par de nombreux autres parrains et 
marraines de ces bacs. Le Collège les a réunis ce vendredi 4 décembre pour les 
remercier d’avoir déjà pris en charge… 38% de nos bacs !

L’occasion d’une discussion sur les avantages et inconvénients de la formule, les 
effets pervers à minimiser, mais aussi sur son efficacité (parfois contestée) en 
terme de ralentissement des vitesses. Des mesures au travers de nos radars 
préventifs en attestent : lorsque les jardinières sont mises sur le côté à l'occasion 
des courses cyclistes, l'augmentation de la vitesse est sensible...

Mais n’oubliez surtout pas : MOINS DE VITESSE = MOINS D’AMENAGEMENTS !

Soucieux de s'ouvrir aux personnes qui ne souhaitent pas participer activement au 
projet, POTAWAL organise également des activités comme des apéritifs avec 
dégustation de produits du potager ou des 
conférences thématiques en relation avec le 
jardinage. 

POTAWAL, c'est aussi un retour aux sources, 
une réappropriation de la terre, une 
reproduction des gestes que faisaient nos 
grands-parents. Ce projet a visiblement 
séduit puisque, en 2014, un autre groupe de 
citoyens du hameau de Perbais s'est lancé 
dans l'aventure. Comme pour le projet de 
départ, celui-ci a pu bénéficier du soutien de 
la Commune et de la Fondation Roi Baudouin. Les débuts semblent prometteurs. 
Voilà en tout cas un beau projet participatif et citoyen. À quand un POTAWAL à 
Walhain centre, Tourinnes ou Libersart ? Ou pourquoi pas un verger partagé ?

DONNERIE
Par Michèle Gosselin

Saviez-vous qu'il existe une Donnerie à Walhain ? Une Donnerie ? Où ça ? 

La Donnerie n'est pas un endroit. C'est une communauté locale qui procède par 
échange d’e-mails. Reprise récemment par de nouveaux bénévoles et couvrant 
aussi Chastre, elle permet à tout un chacun de donner ou de demander, sans 
contrepartie monétaire ou autre, des biens en bon état dont le propriétaire n'a plus 
l'usage. Cela permet de donner une nouvelle vie aux objets au lieu de les jeter ou 
encore simplement de rendre service à des personnes de nos villages.

Pour y participer, il suffit de vous inscrire sur le site* et vous recevrez rapidement 
les mails d'offres et de demandes. En outre, la Donnerie permet de créer du lien 
social, de rencontrer des personnes jusque-là inconnues et de faire naître un tissu 
neuf et solidaire. D’autres initiatives de même esprit, telles que Servicerie ou 
Prêterie, existent déjà sur Ottignies-LLN. Pourquoi ne pourraient-elles pas voir le 
jour à Walhain ?

Sachez également qu'il est toujours possible de faire des dons au CPAS, qui en 
fera profiter ses bénéficiaires, directement, ou indirectement via une brocante.

* http://listes.agora.eu.org/listinfo/donnerie-walhain
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DU ROLE DES COMMISSIONS CONSULTATIVES
Par Stéphanie Bovy

Les commissions consultatives sont nombreuses à Walhain. La plupart d'entre 
elles ont été mises en place sous la législature précédente, nées d'une volonté 
politique de laisser une large place à l'écoute, mais aussi à la participation 
citoyenne dans l'élaboration de projets communaux dans des domaines précis : 
environnement, culture, mobilité, économie, jeunesse, aînés, personne 
handicapée, accueil, coopération et même Perbais... A cela s'ajoutent la 
Commission Locale du Développement Rural (CLDR) et la Commission 
Consultative de l'Aménagement du Territoire et de la Mobilité (CCATM), qui sont 
des commissions plus spécifiques. 

Leurs quelques années de fonctionnement permettent de voir aujourd'hui tout ce 
qu'elles peuvent apporter... mais aussi d'en apercevoir les limites : si certaines 
sont efficaces et mettent en place des projets et/ou apportent un véritable dialogue 
avec l'échevin et l'administration, d'autres semblent fonctionner moins bien.

On peut faire 3 constats : 

     Il est essentiel que le rôle et les missions de chacune d'entre elles soient 
(re)fixés au sein même de la commission. Cela permettrait de recadrer discussions 
et projets.

     La politisation de ces commissions est parfois dénoncée. Elle est cependant 
inévitable à partir du moment où ces commissions sont composées à la fois de 
conseillers communaux et de citoyens de la commune pour assurer un dialogue 
entre eux. La désignation des présidents de ces commissions qui, à l'heure 
actuelle, est un choix du Collège pourrait pourtant être revue pour garantir 
davantage l'indépendance de la commission.

     Plusieurs citoyens se retrouvent dans différentes commissions. Il semble que 
cela ne pose pas de souci s'ils participent véritablement aux débats et prennent 
part aux projets. Cela permet aussi une transversalité entre les commissions, 
d'autant que, jusqu'à présent, personne n'a été refusé. Il est par contre plutôt 
dommage de constater qu'un bon nombre de membres ne participent pas ou peu, 
alors que c'est précisément le but, et que l'avis de chacun a son importance.

Gageons toutefois que chacune d'entre elles puisse trouver des modalités de 
fonctionnement qui lui apportent l'efficacité et la légitimité qu'elle mérite.
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LE COIN DE L’ECHEVIN
Par Jean-Marie Gillet

Une question m’est posée plusieurs fois par semaine : « Comment cela va à la 
commune ? ». Depuis quelques semaines, je ne peux plus répondre : « Bien ! ».  
Avec pourtant un Collège et une administration qui travaillent de concert, plus que 
jamais.

FINANCES COMMUNALES : DUR CONSTAT

Ne tournons pas autour du pot : à notre tour, à Walhain, les finances communales 
sont en sérieuses difficultés. La modification budgétaire opérée en fin d’année l’a 
démontré, les mauvaises nouvelles tombent chez nous aussi : baisse des 
différentes recettes, suppression ou report de subsides, fin de 
certains dividendes perçus depuis des dizaines d’années… Et 
dans le même temps, il nous faut réviser fortement à la hausse 
nos contributions à la zone de police, au service incendie, au 
CPAS, sans compter les normes diverses qui grèvent le coût 
des travaux et des entretiens divers… En outre, nous avons 
été confrontés cette année à une vague de régularisations de 
charges d’un passé, parfois lointain, en matière de personnel 
comme en matière d’incendie.

Définitivement, les communes subissent un déséquilibre 
structurel très fort entre dépenses et recettes. Et dans une 
commune restée rurale qui n’a d’autres revenus majeurs que celui de l’impôt, pas 
de compensation possible ailleurs.  La marge de manœuvre est très inférieure aux 
nouveaux coûts annoncés.

FINANCES COMMUNALES : LES SOLUTIONS

Le budget 2015 en préparation est un premier exercice douloureux pour redresser 
la barre. Les détails de ce budget sont bien sûr réservés au prochain conseil 
communal mais nous en avons déjà énoncé les grandes tendances.

Les investissements seront limités à ce qui assurera les économies de demain : 
réfection des voiries et prévention de leur dégradation ; accélération des 
investissements énergétiques les plus productifs dans les bâtiments et salles 
communales ; remplacement des charrois les plus anciens et à problèmes. Mais 
aussi, investissements indispensables pour la sécurité ou pour nos écoles ainsi 
que dernière phase du plan cyclable, puisque celui-ci est quasi entièrement 
financé par la Région wallonne. Les dépenses en matière de fonctionnement et de 
personnel ont été analysées à la loupe avec la volonté d’identifier TOUS les 
gaspillages, aussi petits soient-ils. 

Définitivement, 
les communes 
subissent un 
déséquilibre 
structurel très 
fort entre 
dépenses et 
recettes.
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... ET UNE VOLONTE AFFIRMEE

Il s’agit de maintenir aussi longtemps que possible l’emploi et les services aux 
citoyens (la commune est le plus gros employeur de l’entité). Nous maintiendrons 
la qualité de ces services avec des moyens restreints, qui doivent pouvoir être 
rendus en évitant tout gaspillage et avec la même conscience professionnelle.

Je m'engage à vous livrer régulièrement mes analyses sur la situation. Pour suivre 
mes chroniques financières, je vous invite à me lire sur le site Ecolo Walhain, dans 
la rubrique « Le coin de l'échevin » : www.walhain.ecolo.be.

LA RECETTE DE CATHERINE - Riz aux bettes (recette toscane)
Par Catherine Ronse

Ingrédients pour 4 personnes :  
1 tasse de riz - 500 gr de bettes - beurre - fromage râpé (parmesan ou comté) - 
noix de muscade - poivre (facultatif)

Cuire les bettes à l'étouffée et les passer au moulin à légumes. 
Cuire le riz selon la recette de base (1 tasse de riz + 2 tasses d'eau ou de bouillon 
de légumes). 
Dans un récipient de préférence en terre, faire fondre un morceau de beurre avec 
3-4 cuillerées de fromage râpé. 
Quand le riz est presque cuit, mélanger les bettes passées dans le beurre et le 
fromage fondu, ajouter de la noix de muscade et, éventuellement, poivrer.

Mélanger le tout au riz et ajouter, si 
nécessaire, encore un peu de fromage et 
de noix de muscade. 

Variante : on peut remplacer les bettes par 
des épinards, des artichauts ou des 
champignons.

Si vous ne connaissez pas les bettes 
(proche des épinards), on les cultive dans 
le potager partagé de Potawal. C'est un 

légume très économique, car il pousse durant toute la saison et peut même passer 
l'hiver s'il ne gèle pas trop.

Cette recette est tirée du livre "La Cuisine des quatre Saisons", Ed."Terre Vivante".
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Vu la réussite de la première édition du Marché du Terroir, 
nous tenons à féliciter les bénévoles de l'Office du Tourisme 
pour cette belle réalisation et à remercier tous les  
producteurs locaux d'avoir répondu présents. Longue vie à 
cette initiative qui permet à chacun de faire connaissance 
avec des artisans, qui dynamise les circuits courts et nous 
invite à relocaliser nos consommations.

‘Prix Orange’ aussi à l'école ‘Le Bon Départ' de Nil et sa 
superbe implication dans la 'semaine du Commerce 
équitable', à côté des acteurs locaux actifs dans la 
coopération. L'accueil dans leurs locaux pour le petit déjeuner 
Oxfam, décorés pour l'occasion par les enfants, a permis un 
vrai moment de convivialité et de conscientisation pour les 
personnes qui y ont participé !

Dans le cadre de la ‘semaine de l’arbre’, le samedi 29 
novembre, les habitants de Walhain ont pu recevoir des 
plants d'arbres gratuits distribués par la Commission 
Environnement, avec le soutien de la Région wallonne.
De nombreux bénévoles, enthousiastes, ont donné des 

conseils et proposé pas moins 
de 25 essences indigènes dont 
trois types de sorbier, l’arbre 
mis à l’honneur en cette année 
2014.
Outre les membres de la 
Commission Environnement, 
ont aussi contribué à 
l'événement des guides 
composteurs de Walhain  et 
l’association POTAWAL qui 
gère aujourd’hui deux jardins 

potagers et solidaires à Nil et à Perbais.      
Cette initiative a rencontré, une fois de plus, un vif succès 
auprès de la population et c’est bien à toutes ces personnes, 
bénévoles ou citoyens planteurs que nous dédions également 
un autre ‘Prix Orange’ !

PRIX ORANGE

Dans le numéro que vous tenez en main, pas de 'Prix Citron', en ces temps déjà 
moroses, mais 3 'Prix Orange' pour encourager les chouettes initiatives.
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Notre doyenne, Jacqueline Forest, active depuis de nombreuses 
années chez Ecolo Walhain, s'en est allée, à l'aube de ses 90 ans, 
cultiver un nouveau jardin. Un ami de longue date lui a rendu un 
superbe hommage.

Très chère Jacqueline,

Quel personnage ! Mi-lutin de jardin du Centre France, mi-arbre à paroles, 
mi-Paulette Bocuse du terroir. 

Toi, comme d'autres, nous sommes rencontrés la première fois dans l'association 
"Germer – Environnement et participation" à Walhain. Et qu'est-ce qu'on y a 
surtout fait, outre réinventer le monde en plus beau ? On a planté des arbres ! 
"Comme de juste !", disais-tu très souvent.

Tu es celle qui m'a fait découvrir la courge Butternut. Et ça, je ne l'oublierai jamais ! 
Depuis lors, j'en cultive tous les ans; c'est une des plus délicieuses qui était encore 
inconnue il y a 25 ans, sauf à la Foire aux Potirons que tu ne manquais jamais et 
où on se croisait toujours… (...)

Et combien de fois ne me suis-je pas arrêté chez toi, lors de mes entraînements de 
jogging, où tu me posais chaque fois la question : "Tu veux de l’eau du robinet ou 
de l’eau "à vertus" ?"

Guérisseuse aussi. Tu avais toujours la plante pour mettre au trou dès que l'un 
d'entre nous se plaignait de tel ou tel souci de santé. "Ah, y'a pas d'secret, hein !", 
affirmais-tu, avec un reste de gouaille française et l'œil goguenard de celle qui 
détient la solution et qui en a vu d'autres dans la vie ! (...)

Et puis, ces petites visites à l'improviste à la maison pour nous amener une variété 
rare ou une coupure de journal : "Prends-en de la graine pour écrire un article 
dans l'AEV". 

L'AEV, notre trimestriel, parlons-en ! Même les Walhinois les plus anti-Ecolo le 
lisaient ! Ils affirmaient tout bas que c'était rien que pour ta recette de saison qui 
donnait manifestement l'eau à la bouche, toutes tendances politiques confondues. 
C'est ça aussi, la percolation homéopathique des idées, un de tes chevaux de 
bataille, toi qui, à la différence de la moyenne des Belges, n'es pour rien dans le 
réchauffement climatique, ni dans la perte de biodiversité. "Que du contraire !"

"C'est quand même incroyable !", disais-tu dans tes très nombreux moments de 
révolte !  Hé bien, oui, c'est quand même incroyable que tu sois partie. Alors, si 
nous apercevons une fée dans un jardin, il y aura des chances que ce soit toi…

Bon vent à toi, Jacqueline, mon espèce de troisième grand-mère…

                                                     Vincent Lethé, le 1er octobre 2014
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POUR UNE NAVETTE DE BUS SUR LA N4 !
Par Stéphanie Bovy

Pour désengorger la N4, plusieurs solutions sont nécessaires. L'une d'elles passe 
indiscutablement par le développement d'un véritable réseau de transports en 
commun sur cet axe.

Vous trouverez avec ce numéro une pétition sous forme de carte postale. Elle est 
adressée aux TEC pour leur montrer l'intérêt de la population pour une navette de 
bus entre Wavre et Gembloux. Il vous est possible de renvoyer directement cette 
carte en l'affranchissant ou de la déposer chez un de nos membres qui la fera 
parvenir aux TEC (vous trouverez leur adresse à la page précédente).

Car le bus, c'est l'autonomie de nos jeunes, de nos parents, des travailleurs et des 
personnes non motorisées. C'est une alternative sensée à la voiture et aux stupides 
embouteillages qu'elle engendre. Or, la façon dont sont organisés les services de 
bus actuellement n'est plus adaptée à nos modes de vie actuels. Elle est issue du 
modèle vicinal, qui a fait son temps. Pour pallier ces manquements, chacun en 
redemande plus, pour son propre village. Mais l'essentiel n'est pas fait !

Il nous semble primordial de développer des lignes principales de bus à fréquence 
élevée (toutes les 20 à 30 minutes) sur les axes structurants. Les modes de 

transports secondaires s'adapteront ou 
se développeront en fonction de cela. 
Ce qui donnera également tout son sens 
aux modes de déplacement doux... et 
aux aménagements routiers déjà 
réalisés sur la N4. 

Gembloux, LLN et Wavre sont les 
principales destinations pour les 
villageois que nous sommes, parce 
qu'ils sont des pôles d'emploi, de 
commerces, ainsi que d'infrastructures 

scolaires, culturelles et sportives.  Au vu du développement immobilier et 
commercial tout le long de la nationale (parking du RER, nouveaux immeubles de 
bureaux et de commerces...), il faut agir pour éviter l'engorgement total et proposer 
à tous une vraie solution ! 

Alors, pour faire bouger les TEC, à vos stylos !


